
#7 Cocon de la vie associative 
mardi 19 septembre 2023 

Maison Berty Albrecht – 14 place Jules-Grandclément, 69100 Villeurbanne 

 

 

Participant.e.s (9) : 

- Eole – Marie Le Roy 

- FNE – Florian Brunet 

- CCO – Sabine Trofimoff 

- Biographicus – Patrick Pellerin 

- ATD Quart Monde – Alain Alison 

- Acarythm – Josiane Roche 

- Groupe lyrique populaire – Jean Gunther 

- ADIHAM – Séverine Gana 

- La Gonette – Yves Dubillard 

Externes présent⸱e⸱s : 
- Clara Mentec – Dir . Vie associative et des centres sociaux 

- Pascale Quénot – Dir . Vie associative et des centres sociaux 
 

Ordre du jour : 

- Bienvenue aux nouveaux membres 

- Ouverture de Villeur’base 

- Le Cocon rédacteur en chef du Viva de septembre 

- Le Cocon présent à la Biennale des associations 

- Les Assises N°3 -  Les Assises de la coopération et du faire ensemble 

- Le Cocon sur Wikilleurbanne 

 

En introduction, Pascale Quénot a excusé Jonathan Bocquet qui n’a finalement pas pu être présent à 

cette réunion plénière pour échanger avec les membres du Cocon au sujet du budget. Sa venue est 

reportée. 

Clara Mentec a fait part aux membres du Cocon du partage d’expériences organisé par le Réseau 

National des Maisons d’Associations au sujet des Conseils Locaux de la Vie Associative (CLVA). Le 

CLVA de la Ville de Caen existe depuis plus de 15 ans. Leur mode de fonctionnement est légèrement 

différent du Cocon villeurbannais : les réunions plénières sont descendantes, la Ville partage avec les 

membres du CLVA son actualité et propose aux membres des sujets dont ils peuvent se saisir et 

travailler sous forme de groupes de travail. Le travail des membres du CLVA se fait uniquement en 

petits groupes, chaque membre étant libre de s’investir ou non dans l’un ou plusieurs de ces groupes 

de travail. 

Alain, Patrick et Sabine trouvent ce fonctionnement intéressant. 



Bienvenue aux nouveaux membres : 

Suite aux tirages au sort organisés lors des réunions plénières précédentes, le Cocon accueille 4 

nouveaux membres : La Ligue Internationale Contre le Racisme et l’Antisémitisme, Eole, le Groupe 

Lyrique Populaire, France Nature Environnement. 

 

Ouverture de Villeur’base : 

Cette réunion plénière a débuté par une visite de Villeur’Base afin de montrer les avancées 

d’aménagement du lieu. Les membres du Cocon ont identifié un besoin d’installation d’un vidéo 

projecteur. 

 
Le 18 octobre de 18h00 à 20h00 aura lieu à Villeur’base un premier partico-pratique sur Canva animé 
par l’association ADIHAM et l’association Les Petits Frères des Pauvres. 
Les pratico-pratiques, qu’est-ce que c’est ? Des temps de formations gratuits et conviviaux qui 

permettent à des membres d’associations (bénévoles, responsables, salariés…) de partager leurs 

connaissances avec d’autres associations. 

Canva qu’est-ce que c’est ?  Un outil de design graphique en ligne gratuit qui permet de réaliser 

facilement des supports de communication (affiches, publications sur les réseaux sociaux…) 

 

D’autres pratico-pratiques sont prévus, un sur la gouvernance participative et un autre sur  
Wikilleurbanne. 
Florian propose un sujet pour une prochaine fois : la question des bénévoles employeurs. 
 
Alain s’interroge sur les suites du guide méthodologique de l’association inclusive. Pascale répond 
que le label de l’association inclusive sera plutôt travaillé en 2025. En 2024, la feuille de route est 
bien pleine, la DVACS ne peut pas porter tous les sujets en même temps. 
Clara indique qu’un pratico-pratique sur la gouvernance participative pourrait justement être 
l’occasion de mettre en avant le guide méthodologique de l’association inclusive.  
 
 

Le Cocon rédacteur en chef du Viva de septembre : 

Les membres du Cocon tirent un très bon bilan de leur travail avec la direction de la communication 

autour du Viva de septembre. La réunion avec Jean-Christophe Morera a permis de définir les sujets 

des rubriques concernant la vie associative. Les membres du Cocon ont été rédacteurs en chef : 

- De l’édito 

- De la rubrique « elles & ils s’engagent » sur les modes de gouvernance associatifs 

- De la rubrique « j’ai testé pour vous » sur l’expérience de Charlotte Hans comme mebre du 

Cocon 

- Du dossier intitulé « quel associatif êtes-vous ? » 

Voici le lien vers  le Viva de septembre 2023 : 

https://www.calameo.com/books/0040898605a27aa3d1466 

Question de Sabine : Concernant le Viva quelle plus-value du Cocon si les associations peuvent 

contacter directement la rédaction de Viva ? 

Précisions de Pascale : Le Cocon assure la rédaction en chef du Viva de septembre sur des sujets qui 

concerne la vie associative dans son ensemble. A cette occasion, les associations peuvent contacter 

le Cocon pour proposer des sujets. Le reste du temps, les associations peuvent en effet contacter 

directement la direction de la communication pour proposer une actu’, un sujet. 

https://www.calameo.com/books/0040898605a27aa3d1466


 

Le Cocon présent à la Biennale des associations : 

Les membres du Cocon se sont relayés pour présenter le Cocon aux différentes associations 

présentes le 10 septembre dernier à la Biennale des associations de Villeurbanne. Le choix a été fait 

de ne pas tenir de stand dédié au Cocon et de favoriser une démarche « aller-vers », d’aller à la 

rencontre des associations directement sur leurs stands. 

 

Retours des membres  présents à la Biennale pour représenter le Cocon : 

- Séverine : pas simple de parler à des bénévoles pas forcement disponibles. Nous leur avons 

remis une carte avec les coordonnées. Accroche difficile à trouver. J’ai parlé des Dialogues, 

que tout le monde connait bien. 

- Josiane : Cocon pas très connu par les associations. Les assos étaient très intéressées par les 

chiffres de l’OLVA.  NB : Une asso a parlé de CFC : pour eux les choix étaient fait d’avance. Il 

serait intéressant que l’on puisse travailler sur la façon dont la Ville lance ses appels d’offre. 

- Alain : nous, nous étions deux. Notre accroche consistait à dire que nous étions nous-mêmes 

des représentants d’associations. Lorsque des sujets particuliers étaient abordés concernant 

uniquement l’association et la Ville nous leur avons dit que cela ne concernait pas le Cocon. 

- Sabine : il faisait chaud… Chouette d’aller vers les gens et d’avoir ce contact. Accueil toujours 

bon. 

Les Assises N°3 -  Les Assises de la coopération et du faire ensemble : 

En mai/juin 2024 sera organisée la troisième édition des Assises de la vie associative. La Direction de 

la vie associative, en collaboration avec la Direction du développement économique, de l’emploi et 

de l’insertion ont commencé à réfléchir aux sujets et au format de ces Assises N°3. Des axes ont 

émergés et seront présentés aux élus très prochainement. Pascale et Clara ont partagé avec les 

membres du Cocon ces premières pistes de réflexion. 

Ces Assises pourraient comprendre trois axes et trois espaces : 

 Un Forum des financeurs : comment trouver son modèle économique ? Quels financements 

et quels  outils ? Stands avec les acteurs institutionnels (État, Région, Métropole…) et privés 

(mécénat, fondations, établissements bancaires…) + Deux tables rondes partant de retour 

d’expériences et favorisant les échanges avec l’ensemble des participants 

 Mutualisation de locaux : Faciliter l’accès aux locaux, la rencontre entre l’offre et la demande 

locaux, optimiser l’espace disponible grâce à la mutualisation. 

 Bourse aux compétences : Stand présentation de l’outil avec exposition, possibilité de 

consulter et d’enrichir les offres et demandes + table ronde sur le « mécénat de 

compétences » avec témoignages. Créer une bourse d’échange de compétences correspond 

à l’action 6 du plan d’actions. 

 

Réactions des membres du Cocon : 

- Sabine : il faudrait intégrer la question des locaux de stockage 



- Florian : il serait intéressant de voir du côté des entreprises pour une forme de mécénat sur 

des locaux de stockage. 

- Josiane : un des rôles du Cocon pourrait justement être de coordonner des mises en 

commun. 

- Alain : organiser forum des financeurs oui mais attention au glissement vers des appels à 

projets systématiques, avec des critères stricts, plutôt que des conventions. C’est dangereux 

et c’est dommageable. C’est un sujet à aborder lors de ces Assises. 

- Séverine : la question c’est comment on accompagne les associations pour étayer et faire en 

sorte qu’elles puissent répondre aux appels à projet. 

- Patrick : sur le format, pourquoi pas faire un théâtre forum. 

 
Le Cocon sur Wikilleurbanne :  

Ces derniers mois, Wikilleurbanne a fait peau neuve. L’équipe de la direction de la vie associative a 

désormais la possibilité de créer directement des pages sans passer par un prestataire. 

Wikilleurbanne pourra ainsi accueillir une page dédiée à la présentation du Cocon.  

 
 
Les membres du Cocon ont décidé la création de trois groupes de travail : 

- Participation du Cocon à l’organisation des Assises de la coopération et du faire ensemble et 
notamment la partie mutualisation de locaux  

- Participation du Cocon à la mise en place de la bourse aux compétences (action 6 du plan 
d’actions) 

- Participation du Cocon a la création de sa page sur Wikilleurbanne 
 

Les membres du Cocon peuvent s’investir dans l’un ou plusieurs de ces groupes de travail. 
 
Prochaine réunion : mercredi 15 novembre, 18 – 20 heures. 
 
 

 

 


